
К У Л Ь Т У Р А

О.М. Долягина:

— Орловская областная
детская библиотека имени
Пришвина выступила с иници�
ативой объ�
явить 2006
год Годом
д е т с к о й
книги. Роль
книги в
нравствен�
ном станов�
лении чело�
века очень
велика, и
п р о б л е м а
детского чтения в последнее
время весьма актуальна. Ор�
ганы власти должны создать
все условия для того, чтобы
детское чтение развивалось.
Хочется отметить роль нашей
администрации и губернатора
Е.С. Строева, которые с долж�
ным вниманием относятся к
этой проблеме. Библиотека
имени Пришвина два года на�
зад заняла первое место сре�
ди детских библиотек регио�
нов России по комплектова�
нию фондов. Но есть, к сожа�
лению, такие сёла, где биб�
лиотеки пополняются десятью
изданиями в год, где дети дав�
но не видят яркой, красивой
книги. Необходимо обратить
внимание на совместные дей�
ствия библиотек публичных и
библиотек школьных, объеди�
нить их усилия с усилиями 
местных властей, чётче опре�
делить место детской библио�
теки в социокультурной сре�
де.

Т.Н. Филоненко:

— Библиотека должна ос�
таваться фундаментом ин�
теллекта, быть духовным цен�
тром села.
Корсаковцы
очень бла�
годарны гу�
бернатору,
к о т о р ы й
сделал нам
подарок, —
теперь у
нас есть но�
вое здание,
где размес�
тились детская школа ис�
кусств и библиотека, уком�
плектованная всем, о чём
можно мечтать, — в ней есть
компьютер, музыкальный
центр. Каждый год пополня�
ются фонды. На финансирова�
ние детской библиотеки райо�
ном было потрачено в 2003 го�
ду 6000 рублей, в 2004�м —
41700, в 2005�м — порядка
30000. Библиотекари находят
интересные формы работы с
детьми. Например, при биб�
лиотеке действует кукольный
театр, в репертуаре которого
русские народные сказки.
Красной нитью в меропри�
ятиях проходила тема 60�ле�
тия Победы. Я думаю, мест�
ная власть должна очень хо�
рошо осознавать, что книги,
библиотеки выполняют сей�
час важную функцию форми�
рования сознания нашего мо�
лодого поколения.

Е.А. Михеичева:

— Я бы не разделяла поня�
тия на «читающие дети» и «чи�
тающие взрослые», потому
что именно в детстве заклады�
вается навык чтения. К сожа�
лению, сегодняшние дети не
такие начитанные, как их ро�

дители. Дело в том, что я дол�
гие годы участвую в приёме
абитуриентов, и у меня был
случай, когда медалистка на
вступительном экзамене не
могла назвать ни одного писа�
теля�орловца. Конечно же,
роль библиотеки в воспитании
ребёнка чрезвычайно важна.
Но библиотекам я бы посове�
товала не засорять фонды.
Столько низкопробного изда�
ётся сейчас — этих «кратких
содержаний», «золотых сочи�
нений», всевозможных пере�
сказов, которые мешают са�
мостоятельно думать, само�
стоятельно писать. И ещё —
важно наладить более тесную
связь между школой и биб�
лиотекой.

Н.В. Бердникова:

— Мы остро ощущаем не�
обходимость государствен�
ных программ в поддержку
детского книгоиздания и биб�
лиотечного комплектования,
потому что детские книги на
сегодняшний день самые до�
рогие. Работая с детьми, мы
видим, как отличаются читаю�
щие дети от нечитающих. Чи�
тающие — более эрудирован�
ные, интеллектуально разви�
тые, обладают большим запа�
сом знаний, они, наконец, бо�
лее коммуникабельны и быст�
рее принимают решения. Мы
должны внимательней форми�
ровать читательские вкусы,
потому что дети со временем
станут тем
поколени�
ем, которое
придёт к
власти, бу�
дет управ�
лять нашим
г о с у д а р �
ством. Хо�
телось бы
о с т а н о �
виться на
таком вопросе, как кадры. У
нас с ОГИИК сложились от�
личные партнёрские связи.
Три года назад Республикан�
ская детская библиотека от�
метила нас за эффективное

сотрудничество. Сегодня у
нас стабильные, опытные кад�
ры. Но придёт время, когда
нужно будет пополнить ряды
новыми специалистами, и к
этим специалистам наши чи�
татели будут предъявлять бо�
лее серьёзные требования.

Наше поколение помнит то
время, когда на дневном отде�
лении института культуры бы�
ла специализация «детский
библиотекарь». Выпускники
отличались тем, что прекрас�
но знали детскую литературу,
детскую психологию, не боя�
лись детской аудитории. Воз�
можно ли сейчас, хотя бы раз
в три года, набирать абитури�
ентов на специализацию «дет�
ский библиотекарь»?

Н.А.Меркурьева:

— Наш институт выпускает
сильные и
к в а л и ф и �
ц и р о в а н �
ные кадры.
Несколько
лет назад
существо�
вала спе�
ц и а л и з а �
ция, кото�
рая гото�
вила дет�

ских библиотекарей, но ин�
ституту не удалось её сохра�
нить. Для её возвращения ну�
жен государственный заказ.
Сейчас по госстандарту ката�
строфически сокращены часы
на преподавание литературы,
но всё же для этих курсов вре�
мя выкраивается, и кафедра
разрабатывает документы для
того, чтобы возродить специ�
ализацию.

Сегодня существует реаль�
ная опасность прекращения
развития детской литературы.
Книгами для малышей биб�
лиотеки более�менее уком�
плектованы, а вот литерату�
рой для детей 10—15 лет — из
рук вон плохо. Апофеозом
всех проблем является после�
довательное разрушение на�
циональной традиции отно�
шения к книге и чтению. Как с
этим справиться? В целом это
должны быть меры государ�

ственного протекционизма в
области издания и распро�
странения детской литерату�
ры хорошего качества.

Н.А.Паршиков:

— К сожалению, мы забыли
о такой русской традиции, как
чтение в семейном кругу. Се�
годня де�
ти читают
п л о х о ,
знают ли�
т е р а т у р у
плохо. Я
с ч и т а ю ,
что всё
идёт от
семьи. В
н а ш е м
разговоре
мы затронули большой круг
проблем — и подготовку кад�
ров, и качество профессио�
нальной подготовки. Мы бы
хотели, чтобы из нашего ин�
ститута выходили не просто
хорошие специалисты, но лю�

ди, которые были бы провод�
никами духовности в обще�
стве.

О.М. Долягина:

— Мы говорили: читающий
ребёнок, читающий подрос�
ток, чтение в семье. Говорили
о роли в этом вопросе персо�
нала библиотек. Хотелось бы
услышать о роли учителя.

В.Д. Камышалов:

— Задача школы на совре�
менном этапе — воспитать чи�
тающего ученика. Но не про�
сто читающего, а думающего,
сочувствующего и оцениваю�
щего. Сделать это крайне
сложно: сейчас идёт заметное
уменьшение количества часов
на гуманитарные предметы. В
нашей области ещё удаётся
сохранить тот минимум, кото�
рый необходим для препода�
вания русского языка и лите�
ратуры. Конечно, мы делаем
акцент на классике. Но стоит

вопрос о современном её
прочтении — только тогда она
станет для молодёжи инте�
ресной. Сейчас появляются
новые формы и методы про�
ведения уроков литературы,
внеклассной работы с детьми,
активно внедряются научные
общества учащихся и различ�
ные творческие объединения.
В нашей гимназии — регио�
нальная экспериментальная
площадка «Школа — лабора�
тория гуманитарного образо�
вания», где учителям области
показываем, как нужно рабо�
тать с текстом. Что касается
современной литературы, не
секрет, что педагоги лишены
возможности как прежде вы�
писывать толстые литератур�
ные журналы, а следователь�
но, не могут ориентировать
детей на прочтение новинок.
Для школы понятие современ�
ная литература — это произ�
ведения1970�х—1980�х годов.

У нас большая просьба к биб�
лиотекарям информировать о
новинках современной лите�
ратуры.

Г.А. Попов:

— Нужно отдавать себе от�
чёт: не дети виноваты в том,
что не читают. Если у малышей
есть сказ�
ки, то у
подростков
— Гарри
Поттер и
всё хламьё,
которое со�
чится на
наш книж�
ный рынок,
не извест�
но кем изо�
бретённые выжимки из Тол�
стого, Достоевского, всех
классиков мира. Мы должны
поддерживать сотрудничест�
во библиотек, преподавате�
лей и писателей, пропаганди�

ровать уже имеющиеся нара�
ботанные ценности. Надо ид�
ти к детям, говорить с ними на
нормальном русском языке о
нормальной русской литера�
туре. Писательская организа�
ция готова откликнуться на
все инициативы.

В.Г. Ерёмин:

— В Орле для детей про�
фессионально работают Ва�
силий Катанов, Андрей Фро�
лов, Юрий
Оноприен�
ко. Однако
есть и та�
кое «твор�
ч е с т в о » ,
что угро�
жает раз�
витию хо�
р о ш е г о
вкуса. И,
надо заме�
тить, оно просачивается в
библиотеки. Тут нужен конт�
роль. Я часто встречаюсь с де�

тьми: одни с удовольствием
слушают стихи и современных
авторов, и классиков, другие
не знают ни тех, ни других. По�
следние — дети тех, кто и сам
толком не читал. Когда�то бы�
ла хорошая традиция — мы
проводили уроки современ�
ной литературы, и был хоро�
ший резонанс.

Н.А. Паршиков:

— У нас присутствуют два
известных издателя. Каковы
современные тенденции в из�
дании книг для детей, опыт
сотрудничества издательств с
библиотеками?

А.И. Лысенко:

— Я могу смело смотреть в
глаза библиотекарям. Десятки
тысяч книг орловских писате�
лей переданы в библиотеки.
Есть, правда, недоработки —
неравномерное распределе�
ние, к примеру, когда в одной
библиотеке десяток книг од�

ного автора, в другой их вооб�
ще нет. Считаю, что детская
книга должна быть самой луч�
шей, самой яркой. Будучи на
книжных ярмарках в Париже,
во Франкфурте�на� Майне, я
удивился отношению зару�
бежных издателей к детям:
стенды детских книг богатей�
шие, книги потрясающе ори�
гинально оформлены, мы ещё
от этого далеки. Впереди у
нас — море работы.

А.В. Воробьёв:

— Как бы ни было трудно,
мы никогда не выпускали
ширпотреба. Несколько лет
назад издали «Сказки Орлов�
ской губер�
нии»; не�
б о л ь ш о й
тираж ра�
з о ш ё л с я
очень быс�
тро. А в про�
шлом году
при под�
держке гу�
бернатора
Е.С. Строе�
ва впервые удалось издать
«Сказки Ивана Сергеевича
Тургенева», издаём книжную
серию «В помощь учителю».
Хорошо, что мы собрались за
этим «круглым столом». Бла�
годаря прессе, общественно�
му мнению будут активнее ре�
шаться проблемы.

А.И. Кондратенко:

— Практически не выходят
адаптированные книги для
юношества. Есть ли у нас се�
рия «Наши великие земляки»?
Рассказы о Ермолове, Камен�
ском, героях Великой Отече�
ственной войны? Нет такого
заказа, такого проекта. Есть
еще проблема — отсутствие
дешёвых, доступных книг. Ког�
да я был подростком, любил
покупать такие книжки. Сей�
час всё это ушло, книга стала
дорогим удовольствием. Есть
опасность, что очередная про�
грамма чтения приведёт к то�
му, что мы издадим книги
глянцевые, дорогие, абсолют�

но недоступные для подрост�
ков.

В.В. Бубнов:

— Я бы хотел сделать ак�
цент на том, что нужно проти�
востоять процессу америка�
низации всей нашей духовной
жизни. Мы отказываемся от
идеологии, героики, духовно�
сти. Книги Проскурина, Анань�
ева, Маркова, Алексеева, Бы�
кова, за которыми в 1970—
1980�е годы стояли в очере�
дях, становятся ненужными в
семейных библиотеках. Бу�
нинка ими переполнена. Что
касается комплектования, об�
ластная библиотека получает
10% всех книг, издающихся в
России, это высокий показа�
тель на сегодняшний день. А
сельские библиотеки? В Лав�
ровской, например, 80% книг
издано до 1985 года. 
Есть примеры, когда за год
библиотека получает одну
книгу.

Л.А. Линькова:

— К вопросу о комплекто�
вании: нам не надо книг с зо�
лотым тис�
н е н и е м ,
нам просто
нужны но�
вые книги,
чтобы не
стыдно бы�
ло их выда�
вать чита�
телям. Де�
тям просто
необходи�
ма иллюстрированная литера�
тура и не обязательно рос�
кошно изданная.

Л.И. Бородина:

— В Орловской области
стабильно сохраняется сеть
библиотек. Согласно 131�му
закону библиотеки теперь в
ведении глав сельских посе�
лений. Мы уверены в том, что
их нравственные позиции по�
зволят не только сохранить
библиотеку, но и дать им но�
вый шанс развития. Итогом
нашего «круглого стола»
должно быть обращение к ор�
ганам муниципальной власти,
ко всем главам сельских посе�
лений с призывом поддержать
библиотеки, в том числе и
личным примером.

И.А.Никашкина:

— Когда мы планировали
объявить этот год Годом дет�
ской книги и детского чтения,
мы ставили своей задачей
привлечь как можно более ши�
рокий круг общественности к
проблемам библиотек, чте�
ния, дет�
с т в а .
Здесь се�
годня со�
б р а л и с ь
представи�
тели влас�
ти, биб�
лиотекари,
писатели,
руководи�
тели изда�
тельств, журналисты. Хоте�
лось бы обратиться к предста�
вителям бизнеса, они могли
бы нам помочь. В рамках Года
детской книги пройдёт лите�
ратурный марафон «Орлов�
ские писатели — детям», ор�
ловские авторы встретятся с
юными читателями глубинки.
Планируем провести исследо�
вание, что читают дети и что
им нужно. Надеемся на со�
трудничество с педагогами.

Н.А. Паршиков: 

— Спасибо редакции «Ор�
ловской правды» за то, что она
открывает двери представи�
телям различных профессий.
Предоставляет свои страницы
и вузам, и культуре, и здраво�
охранению... Поднимает ост�
рые проблемы. Проблема чте�
ния именно из таких. Люди
стали намного меньше читать.
Это грустные последствия
глобализации. Мы подолгу
просиживаем у экранов теле�
визоров и компьютеров. Но
книгу нельзя забывать, потому
что она — фундамент культу�
ры. Многие проблемы мы мо�
жем решить на своём уровне,
на уровне управлений культу�
ры, вузов, библиотек. Но есть
вопросы государственной по�
литики федерального уровня.
Надеемся, что наш голос ус�
лышат и там.

«Круглый стол» вели

О.М. ДОЛЯГИНА

и Н.А. ПАРШИКОВ. 

Материалы к печати 

подготовили 

Анжела САЗОНОВА 

и Ольга ЧАНОВА.

«Орловская правда» в рам�
ках Года детской книги плани�
рует публиковать материалы
на эту тему и приглашает чи�
тателей продолжить разговор
на страницах газеты.

На днях в редакции газеты «Орловская правда» прошло заседание «круглого стола» по

теме «Читающие дети — надежда нации». В заседании приняли участие: начальник

управления культуры и искусств администрации области О.М. Долягина; ректор

Орловского государственного института искусств и культуры, профессор 

Н.А. Паршиков; ответственный секретарь Орловской организации Союза писателей

России А.Г. Попов; директор издательства «Вешние воды» А.И. Лысенко; декан

библиотечно6информационного факультета ОГИИК Н.А. Меркурьева; доктор

филологических наук, профессор, заведующая кафедрой «Русская литература XX

века» ОГУ Е.А. Михеичева; заместитель главного редактора газеты «Орловская

правда», член Союза писателей России А.И. Кондратенко; заместитель главы

администрации Корсаковского района по социальным вопросам Т.Н. Филоненко;

директор ООО «Издательский Дом «Орлик» А.В. Воробьёв; поэт В.Г. Ерёмин; начальник

отдела управления культуры и искусств Л.И. Бородина; директор областной публичной

библиотеки им. Бунина В.В. Бубнов; директор областной детской библиотеки 

им. М.М. Пришвина И.А. Никашкина; заместитель директора областной детской

библиотеки им. М.М. Пришвина Н.В. Бердникова; заведующая Лавровской сельской

библиотекой Л.А. Линькова; преподаватель литературы гимназии № 39 г. Орла 

В.Д. Камышалов.
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Читающие дети — надежда нации
«КРУГЛЫЙ СТОЛ»

Десятилетний Максим пришёл в
библиотеку с другом, которому по�
надобилась книжка «про танки».

— А ты что�нибудь читаешь? —
поинтересовалась я.

— Угу, — буркнул Максим. — Ужа�
стики нравятся.

Правда, рассказать, о чем люби�
мые книжки, он так и не смог. Сов�
сем недавно к уроку литературы пе�
релистал что�то «ну про это» и авто�
ра со странной фамилией «как его
там».

А на абонементе в ход шли эн�
циклопедии и справочники о дино�
заврах, морях и океанах, флоре и
фауне. Кто�то «раскапывал» журна�

лы по бисероплетению, кому�то
важно было отыскать советы по цве�
товодству. Видимо, готовясь к сочи�
нению, как и в мое время, спраши�
вали Добролюбова и Белинского.
Приходили за Стендалем и Гоголем.
Но для начала интересовались, есть
ли эти книги в сокращении, причем
без тени смущения.

— Что поделаешь, объемы лите�
ратуры в школе проходят огромные,
дети читать не успевают, приходит�
ся выдавать, — сетовали библиоте�
кари.

Уже через полчаса библиотечные
наблюдения стали складываться в
определенную картинку: самыми

популярными оказались книги из
школьной программы. «Деловое»
детское чтение далеко отодвинуло
«досуговое». Да и ни для кого не се�
крет, что школьники чаще читают по
заданию, нередко из�под палки, а

потому без особого желания.
Давно прошли те времена, когда

чтение в России было чуть ли не
единственным способом проведе�
ния досуга. Сегодня оно уступило
иным многочисленным возможнос�

тям провести время, хоть на тусов�
ке, хоть в Интернете. Читать и лю�
бить чтение для молодежи — не
престижно и не позорно. Так себе
занятие. Стало быть, без него мож�
но обойтись?

Но есть и те, кто без шелеста
страниц не может прожить ни дня.
Их библиотекари знают по именам,
им приносят литературу из дома,
если в библиотеке уже все по люби�
мой теме перечитано.

Семиклассница Лена только�
только записалась в Пришвинку.

— Я уже записана в двух библио�
теках Северного района. Перечита�
ла практически всё.

В свой первый день в новой для
неё библиотеке она взяла добрый
десяток книг. Здесь были и поэзия
серебряного века, и «Таня Гроттер»
(русский вариант «Гарри Поттера»),
и несколько книжек�новинок из се�
рии «Библиотека для девочек», жур�
налы с комиксами. Согласитесь, не
самый удачный выбор. Но как ре�
бёнку правильно выбрать книгу, ра�
зобраться в потоке современной
литературы часто сомнительного
качества?

Ольга ЧАНОВА.

Что читает детвора?
За ответом на этот вопрос мы отправились в областную детскую
библиотеку им. М.М. Пришвина. Несмотря на мороз и ранний для
воскресенья час, на абонементе было не протолкнуться.
Заклинание «нынешние дети совершенно не читают» можно
услышать ото всех. Ан нет, читают. Даже, судя по количеству
абонентов, больше, чем в «лучшие времена» детского чтения.
Другой вопрос — как и что читают?
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